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Le mot du maire 
 
 

Horizon 2100 
 

Samedi 28 octobre, drôle de journée. La salle du 
Gourail est comble. Les résidents de l’Ile d’Arz 
sont venus participer et contribuer à 
l’élaboration du PADD, le projet d’aménagement 
et de développement durable, l’engagement 
politique qui sera mis en œuvre grâce à notre 
nouveau PLU. Les échanges sont nourris et 
constructifs. On réfléchit à l’Ile d’Arz en 2035 : 
une île vivante, résiliente et innovante. 
 
On réfléchit à plus 
long terme aussi. 
Une carte attire 
plus 
particulièrement 
l’attention : les 
submersions 
marines à 
l’horizon 2100. On 
y voit une Ile d’Arz 
devenue un 
archipel. Les 
questions fusent : 
« Et si Béluré 
devient une île, a-
t-on prévu de 
déplacer le port ? » La question peut paraitre 
saugrenue. 2100, c’est si loin… 
 
Trois heures plus tard, la nuit est tombée sur 
l’Ile d’Arz et la tempête Céline fait rage. La route 
départementale est sous un mètre d’eau, le 
camping est noyé. Oui, Béluré est devenu une île 
; oui, l’Ile d’Arz est devenue un archipel. Pendant 
quelques heures elle est telle que l’imaginent les 
prévisionnistes à l’horizon 2100. Ce qui était 
une projection est cette nuit-là devenue une 
réalité. 

La municipalité déclenche le Plan Local de 
Sauvegarde : s’assurer que personne n’est en 
danger, demander à la population de ne pas « 
aller voir » et de rester chez elle ; gérer les feux 
électriques et le réseau d’assainissement qui 
n’est plus opérationnel ; au petit matin, dégager 
les routes coupées ; et tant d’autres choses 
encore.  
Merci aux élus, aux agents, aux pompiers et à 

tous ceux qui 
ont contribué à 
gérer cette 
crise inédite 
pour nous. 
Grâce à chacun, 
le pire a été 
évité. 
Avec le recul, 

vient 
maintenant le 
temps des 
questions : 
quelles leçons 
tirer de cet « 
évènement » 
qui, c’est 

certain, se reproduira, et de plus en plus souvent 
? Interdire mobil-homes et caravanes sur le 
camping ? Favoriser la construction sur pilotis 
dans les zones basses ? Rehausser et renforcer 
nos digues les plus fragiles ? Poser ces 
questions, c’est y répondre. Avec la nécessaire 
collaboration des services de l’État, des 
décisions sont à prendre. Maintenant. 
 
Inutile d’attendre 100 ans ! 

Jean Loiseau 



 

Zoom 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Depuis le lundi 6 novembre, la nouvelle agence postale communale a ouvert ses portes... Fini l’espace 
exiguë à la mairie, elle réintègre le bâtiment dit « de la poste » entièrement rénové et réagencé. 
 
Meilleur accueil, plus de lumière et de confort, la nouvelle agence postale, avec Martine Ripoche aux 
commandes, est à votre service le lundi, mardi, jeudi, et vendredi de 9h30 à 12h00.  
Attention l’agence est désormais fermée le mercredi. 
 

Actualités 
 

Chemin faisant, les nouveaux noms de rues 
 
Après une réunion publique riche en propositions, le conseil municipal a voté la dénomination d’un 
certain nombre de rues. 
 
En voici un aperçu à travers une proposition d’itinéraire. Imaginez que vous arrivez du continent. A 
Béluré, vous rentrez chez vous par le chemin des écoliers. 
 

Depuis Béluré, empruntez le Grand Chemin, et cap sur le bourg, mais en faisant quelques détours. 
Au Lan, laissez à droite l’impasse de Toulpri puis le chemin du Marais, et avant le chemin du Billic 
prenez à gauche la rue Lienn de Lann qui vous conduira à Penero. Place Charles, si vous hésitez entre le 
peu engageant chemin de la sorcière et le ravissant chemin de Kerguillec, optez plutôt pour le chemin 
aux vaches et rejoignez Rudevent puis Kervio. A droite, ne prenez pas le chemin de Laouen, mais 
retournez directement au Grand Chemin qui vous conduira au bourg. Ça monte, mais filez tout droit (si 
vous êtes à pied) dans la rue des Vierges, un joli raccourci avant d’embouquer le chemin de la cale et 
ainsi atteindre Penera. 
Retour ensuite à la Grée pour découvrir la courte rue de l’aire à battre qui vous permettra de rejoindre 
le Penher et sa encore trop méconnue impasse des huitres… 
 

Vous êtes perdu ? C’est normal. Consultez sur notre site le compte-rendu du dernier conseil municipal. 
 
L’étape suivante sera la remise d’un certificat d’adressage et d’une plaque. Détail important : chaque 
habitation sera dotée d’un numéro. Sur l’Ile d’Arz, c’est une révolution ! 

 



 

La ligne Kiceo n°30 arrive à l’Ile d’Arz 
 

Le communiqué de Kiceo : 
 

A compter du 1er janvier 2024, la desserte terrestre de l’Ile d’Arz sera assurée par la ligne Kiceo n°30. 
En correspondance avec chaque bateau, elle vous permettra de relier l’embarcadère au centre-bourg, 7 
jours sur 7. 
 
La ligne Kiceo n°30, c’est des arrêts définis, des tarifs Kiceo (possibilité de prendre des titres unitaires 
ou des abonnements), mais aussi un véhicule électrique pour garantir un meilleur confort aux usagers. 
 
Pour plus de renseignements, rendez-vous sur le site internet de Kiceo à compter du 1er janvier 2024 
(www.kiceo.fr) 

Suite à l’arrêt d’activité de Maryse et Thierry le 1er janvier 
prochain, il était indispensable de pérenniser un service de 
transport collectif sur l’île. 
 
Le parcours qui vous est présenté est le fruit de longues 
négociations entre la municipalité et GMVA. L’enjeu était de 
taille : un bus à l’arrivée de chaque bateau, toute l’année, et dès 
le 1er janvier. C’est ce que nous avons obtenu. 
 
Pour ce qui concerne les tarifs, ils seront identiques pour tous 
: principaux, secondaires et touristes. A noter également que 
l’accès PMR a été pris en compte. 
 
Ce sera un bus électrique, avec un emplacement dédié aux 
bagages. Le bus définitif ne sera livré que dans quelques mois. 
La ligne démarrera donc avec un bus provisoire, légèrement 
plus petit. 
 
Pour ce qui concerne le trajet lui-même, il a été établi pour la 
première année. Mais rien n’est figé. Nous savons qu’il n’est pas 
pleinement satisfaisant. Le dialogue continue donc pour voir 
comment l’améliorer. 

http://www.kiceo.fr/


 

Submersions marines et tempêtes 
 

Céline, Ciaran, Domingos : les météorologues appelle cela un rail de dépressions. Les tempêtes se sont 

succédées sur les côtes bretonnes. Inondations et vents violents ont provoqué des dégâts et changé pour 

quelque temps le visage de l’île. Merci à Glenn et Stéphane pour ces photos. 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Le terre-plein de Keroland 
samedi 28 octobre à 18h30 

Buren les pieds dans l’eau 

Appel à témoins 
 
La municipalité a engagé avec l’Université Sud 
Bretagne et GMVA un protocole de suivi post-
tempête de la commune. 
 
Ainsi nous avons posé des repères à La Falaise, 
Rudevent, Kerolan et Brouel et nous allons 
installer un point de relevé photographique 
permanent. 
 
Si vous avez pris des photos ou des vidéos lors des 
derniers évènements météorologiques nous 
serions preneurs de ces documents pour 
alimenter notre banque de données.  
 
Merci de les envoyer au secrétariat de la mairie 
(secretariat@mairie-iledarz.fr) sous l’intitulé « 
submersions marines et tempêtes » 
 

Michel Dudon 

 



 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

La digue de 
Berno une 
heure avant la 
pleine mer 

Où est passé le 
port de Béluré ? 

Crédit photos :  
Glenn Bulot, 
Stéphane Buzenet. 



 

Tempêtes : des conséquences budgétaires 
La succession des tempêtes Céline, Ciaran et Domingos auront des conséquences sur le budget 2024 de 
la commune. Nous devrons sans doute reporter certains travaux ou investissements au profit des 
interventions liées à ces tempêtes. 
 

En effet beaucoup d’arbres sont tombés, des travaux de déblayages et d’élagages sont à faire 
rapidement. Le camping a été particulièrement sinistré. Une ouverture au printemps prochain 
nécessitera de refaire toute l’électricité, le tout récent système solaire de production d’eau chaude, 
l’éclairage, l’informatique, le lave-linge etc. 
 

Il va falloir aussi consolider la digue de Kerguilec, refaire le garage à vélo, intervenir sur les toitures de 
la mairie et du Gourail. 
 

Nous attendons les expertises des assurances et les devis pour planifier les travaux. Mais nous savons 
déjà que tout ne sera pas remboursé… 

Nadège Le Roux 
 
 

Le plan communal de sauvegarde (PCS)  
Késako ? 

Le Plan Communal de Sauvegarde est déclenché par le maire sur l'ensemble de la commune (y compris 
les îlots) lorsqu’un risque majeur le nécessite (tempête, crue, inondation…) ou par le préfet en cas de 
plan ORSEC (Organisation de la Réponse de SEcurité Civile). 
 
Le PCS est un outil opérationnel qui décrit les différents dispositifs à mettre en place en fonction des 
risques. Il a pour but d'identifier et d'organiser les principales fonctions des membres mobilisés, le 
maire prenant ainsi le rôle de DOS (Directeur des Opérations Spéciales). Le DOS prévient 
immédiatement les services de la préfecture de son déclenchement et convoque les membres de la 
cellule de crise en mairie. 
 
Minute par minute, la cellule gère les mesures imme diates de sauvegarde et de protection des 
personnes a  mettre en œuvre en fonction du risque selon des sce narios pre -e tudie s et des documents 
techniques. 
 
Le 28 octobre 2023, la cellule de crise a e te  de clenche e a  19h30. Ses missions ont e te  de :  

- contacter les personnes a  risques (isole s et malades), les lieux d’he bergement collectifs (e coles 
de voile, ho tel, camping), les commerces proches de la co te, afin de recenser avec eux les 
personnes pre sentes et les informer des consignes a  suivre ; 

- faire le lien permanent avec les services de la pre fecture, le CODIS, et Enedis ; 
- communiquer a  la population la marche a  suivre, via le site de la Mairie; 
- intervenir aupre s d’Enedis et des pompiers pour se curiser le secteur du Penher suite a  un 

de part de feu e lectrique ; 
- intervenir aupre s de la SAUR suite a  l’arre t de la pompe principale de refoulement des eaux 

use es. 
 

La clo ture du PCS a e te  faite a  00h30. Une permanence te le phonique des membres de la cellule de 
crise a e te  maintenue toute la nuit. 
 

Au lever du jour, nous avons constate  les de ga ts et fait de blayer les routes et fosse s. 
 

Les tempe tes Ciaran et Domingos n’ont pas ne cessite  le de clenchement du PCS, en revanche la mairie 
est reste e en alerte et a mis en se curite  les sites impacte s par des chutes d’arbres. 

 
Ste phane Buzenet 



 

Le PADD et après 
 

Comme d’habitude les Iledarais se sont montrés nombreux et participatifs lors de cette réunion 
publique : plus de 110 personnes présentes. Qu’en avons-nous retenu, puisque le but était de pouvoir 
compléter et amender le document présenté par le bureau d’étude EOL ? 
 

Tout d’abord le souhait de sortir des règles statistiques de l’INSEE et de considérer « l’ensemble des 
résidents » comme acteurs à part entière de l’insularité. 
Puis d’approfondir la réflexion sur un pôle spécifique dédié à la santé, d’ici 15 ans. On sait que les 
besoins iront grandissant. Prévoir dès maintenant sa localisation potentielle dans le plan de zonage. 
 

De même, pour accompagner les initiatives des diverses associations indispensables à la vie de l’île, 
imaginer leurs besoins à l’horizon 2035. Un lieu spécifique ? 
En ce qui concerne le port de Béluré, au vu des dernières tempêtes et submersions marines, sa refonte 
totale est un impératif. Il nous faut poursuivre et faire aboutir le travail avec la région. 
Dans le cadre de cette même problématique, nous devons mieux affirmer notre désir de rendre l’île 
accessible aux personnes à mobilité réduite. 
 

Le 23 novembre prochain, une réunion est prévue avec les « personnes publiques associées » qui, 
comme vous avez pu le faire vous-mêmes, nous feront des remarques sur notre projet de PADD. Elles 
nous amèneront probablement à des modifications du contenu et de la formalisation du texte. 
Ce n’est qu’après cette consultation que le projet finalisé sera présenté en conseil municipal pour un 
débat. 

Michel Dudon 
 

Vaccinations 
 

Le mercredi 8 novembre, les deux infirmières Julie et Barbara ont vacciné 65 iledarais contre le 
COVID19.  
Une dizaine de vaccinations contre la grippe ont été réalisées en même temps sans problèmes 
importants de tolérance.  
 
Les personnes souhaitant faire leur vaccination contre la grippe à leur domicile peuvent prendre 
rendez-vous auprès des infirmières, après avoir récupéré leur vaccin dans une pharmacie. 

 
Philippe Rougier 

 

Buren, c’est fini… 
 

 
 
Inaugurée en juin 2022, l’exposition de Daniel 
Buren, « Au détour des routes et des chemins, 7 
travaux in situ » s’est achevée fin octobre. Les 
équipes de la mairie ont entrepris le 
démantèlement des œuvres, tout le bois sera 
recyclé. Le sol sera remis dans son état initial. 
 
Deux œuvres cependant vont perdurer : celle du 
moulin de Berno, qui sera remise en état et 
entretenue ; et bien sûr les souches peintes du bois 
de Liouse : au fil des ans, la nature fera son travail ! 

 



 

Les rendez-vous 
 

 
19 novembre  

Mois du Doc « Les aventuriers du match perdu » de Serge Steyer  
17h00 au Gourail  

 
 

3 décembre 
Ciné du Dimanche " Hors normes " d' Eric Toledano et Olivier Nakache 

17h30 au Gourail  
  

10 décembre 
Ciné du Dimanche " Le sommet des Dieux " de Patrick Imbert  

17h30 au Gourail  
 

11 décembre 
Conseil municipal  
14h00 au Gourail  

 
 13 décembre  

Réunion publique GMVA / Rev@ " fin du cuivre " 
 De 10h à 12h00 au Gourail  

 
13 décembre 

Goûter des anciens  
15h30 au Gourail  

  
17 décembre 

Ciné du Dimanche " L'île rouge" de Robin Campillo  
17h30 au Gourail  

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

                                        
            MAIRIE                                                                         CIPM « MARINS & CAPITAINES 
      Lundi, mardi, jeudi, vendredi de 9h30 à 12h00                      http://www.musee-iledarz.com                 
                                                                                                       
                        AGENCE POSTALE                                                                   
      Lundi, mardi, jeudi, vendredi de 9h30 à 12h00                   MEDIATHEQUE MUNICIPALE 
                                                  Samedi de 14h00 à 16h00 
                                                                    
 PERMANENCE ASSISTANTE SOCIALE        TY-INFO SERVICES à la médiathèque 
 
Mardi 9 janvier de 15h30 à 17h00 (salle Gréven) De 9h45 à 12h45 et de 13h30  
Sur rendez-vous : 02 97 69 52 00       à 15h45 tous les 15 jours  
Permanence téléphonique : 8 décembre                       mardi : 28 novembre et 12 décembre 
              De 14h00 à 17h00                             Rendez-vous par téléphone : 06 59 57 59 28 
     
               COLLECTE ORDURES MENAGERES                                COLLECTE BACS JAUNES 

    Les lundis 20 et 27 novembre                              Le mardi 21 novembre, 5 décembre 

https://www.allocine.fr/personne/fichepersonne_gen_cpersonne=28840.html
https://www.allocine.fr/personne/fichepersonne_gen_cpersonne=28839.html

